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Первый за 40 лет
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НА ОКТЯБРЬСКОЙ набережной установили закладной 
камень будущего Боль шого Смоленского моста.

«Сорок лет в нашем городе не строились развод-
ные мосты. По поручению президента мы начинаем 
эту стройку. 800 тысяч жителей ждут новый мост. 
Проектная документация готова. Мост технологи-
чески хорошо продуман – шесть полос движения, 
трамвайные пути, велосипедная и пешеходная 
дорожки», – охарактеризовал проект губернатор 
Петербурга Александр Беглов.

Большой Смоленский мост будет двадцатым раз-
водным в городе. Переправа соединит берега Невы 
между Володарским мостом и мостом Александра 
Невского. Это самый большой промежуток в черте 
города, его протяженность около 9 километров.

Планируется, что новый мост существенно раз-
грузит набережные и прилегающие улицы, сое-
динит густонаселенные районы города, а также 
создаст еще один об ход исторического центра 
Петербурга.

В Петербурге дали старт строитель-
ству Большого Смоленского моста. 
Это стало настоящим новогодним 
подарком Смольного для всех горо-
жан. 

  НИНА АСТАФЬЕВА /info@spbdnevnik.ru/ 
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ТИРАЖ ГАЗЕТЫ 150 000 ЭКЗЕМПЛЯРОВ

«Петербург остался визитной карточкой»
  ЯНА ГРИГОРЬЕВА, РОМАН КОРОЛЕВ /info@spbdnevnik.ru/     РОМАН ПИМЕНОВ, АЛЕКСАНДР ГЛУЗ

Г У БЕРН АТ ОР Петербурга 
Александр Беглов презенто-
вал гостям нескол ько про-
ектов, которые реализу-
ются в нашем городе сейчас 
и которые уже можно считать 
серьезными достижениями.

ГОРОД XXI ВЕКА
Губернатор подчеркнул, 
что сегодня Петербург раз-
вивается как современный 

город XXI века, и выделил 
четыре главных направле-
ния: умный, открытый, соци-
альный, комфортный. 

Прежде всего Александр 
Беглов отметил разви-
тие транспортного узла – 
не  только Петербурга, 
но и Ленинградской области.

Также большими темпами 
развивается промышлен-
ность города.

«Фармацевтический клас-
тер Петербурга объединил 
24 предприятия, которые 
производят 427 международ-
ных непатентованных наи-
менований лекарств, 198 – 
жизненно необходимых. Мы 
возрождаем петербургский 
автопром. До  конца года 
с конвейера сойдут 10 тысяч 
автомобилей «Лада». Гото-
вим серийный выпуск рос-
сийских электромобилей», – 
перечислил губернатор.

Вместе с тем город нужда-
ется в новых молодых кадрах, 
которые сегодня обучаются 
в университетах Петербурга.

«Для них мы строим ИТМО 
Хайпарк в городе-спутнике 

«Южный» – IT-кластер с кам-
пусами, технологической 
долиной, бизнес-парком 
для резидентов в IT-сфере. 
300 миллиардов рублей 
составят инвестиции в новые 
проекты вузов», – уточнил 
Александр Беглов.

ЕСТЬ ЧТО ПОКАЗАТЬ
Глава города напомнил, 
что совместно с корпорацией 
«Туризм.РФ» в населенном 
пункте Горская в ближай-
шее время построят новый 
федеральный круглогодич-
ный морской курорт.

«За четыре года по про-
екту «Формирование ком-
фортной городской среды» 

Во время Дня Петербурга на выставке «Россия» 23 декабря губернатор 
Александр Беглов представил ключевые направления развития нашего 
города. 

850
крупных и средних промышленных предприятий и свыше 
25 тысяч малых производственных организаций сегодня 
работают в Петербурге. 

Александр Беглов Александр Бельский

25 ДЕКАБРЯ 2023 
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«Петербург остался визитной карточкой»
создано 223 новых обще-
ственных пространства, – 
отметил Александр Беглов. – 
Кардинально обновлено 
городское здравоохране-
ние: построено семь ста-
ционаров-трансформеров, 
скорая помощь переведена 
на новые машины, в каждом 
районе города открыты 
амбулаторные онкологиче-
ские центры».

Губернатор передал 
директору выставки «Рос-
сия» Наталье Виртуозовой 
панораму современного 
Петербурга, созданную 
художниками и посетите-
лями стенда города.

В свою очередь предсе-
датель Законодательного 
собрания Санкт-Петербурга 
Александр Бельский обратил 
внимание на то, что стенд 
Петербурга уникален. Он 
разбит по периодам и тема-
тике. Когда бы гости к нему 
ни пришли, они всегда уви-
дят что-то новое.

«Мы, как всегда, рады поде-
литься нашими истори-
ческими и  культурными 
сокровищами. Но нам есть 
и  что  показать нового: 
«Газпром Арена», мосты, раз-
вязки, вид на город с моря. 
Петербург, конечно, памят-
ник, но при этом он имеет 
огромный потенциал для раз-
вития», – подчеркнул Алек-
сандр Бельский.

Одним из  гостей Дня 
Петербурга на выставке-фо-
руме «Россия» стал депутат 
Государственной думы РФ, 
секретарь петербургского 
отделения «Единой России» 
Сергей Боярский.

Он отметил, что Петер-
бургу на одном стенде даже 
сложно показать все, чем он 
богат и силен.

«Организаторы нашего 
стенда очень творчески 
подошли к реализации своих 
планов, и в результате экс-
позиция получилась яркой 
и привлекательной. На ней 

можно провести много вре-
мени, и  каждый узнает 
для себя что-то новое и полез-
ное о нашем городе», – поде-
лился своим мнением  Сергей 
Боярский. 

По словам депутата Зако-
нодательного собрания 

Санкт-Петербурга Антона 
Соловьева, выставка «Рос-
сия» подтвердила, что Петер-
бург остался визитной кар-
точкой страны. 

«Россия  – необъятна, 
но здесь, на ВДНХ, можно 
побывать в  каждом ее 

уголке»,  – сказал Антон 
Соловьев.

ПОЧТОВЫЕ ОТКРЫТКИ
Добавим, что  все гости 
петербургского стенда 
на  ВДНХ могли отпра-
вить открытки «Новогод-

ней почты» «Петербург-
ского дневника». Это сде-
лали председатель Комитета 
по культуре Санкт-Петер-
бурга Федор Болтин, предсе-
датель Комитета по образо-
ванию Наталия Путиловская 
и многие другие.

На выставке-форуме «Россия» 
роль почтальона выполняет 
эрмитажный кот, один из сим-
волов Петербурга. Рисунки 
на открытках созданы юными 
петербуржцами.

СКАЗАНО НА РАДИО �

Эксперты «Радиоклуба на Карповке» – проекта 
«Петербургского дневника» и «Радио России» – 
подвели итоги 2023 года. Одной из главных 
тем стала помощь участникам специальной 
военной операции (СВО) и их семьям.

«У нас очень много обраще-
ний, касающихся СВО. Если 
раньше мы говор или о про-
блемах, связанных с моби-
лизацией, то сейчас речь 
о социальной помощи».

СВЕТЛАНА АГАПИТОВА, УПОЛНОМОЧЕННЫЙ ПО ПРАВАМ 

ЧЕЛОВЕКА В САНКТ�ПЕТЕРБУРГЕ

«В нашем городе прошло 
много важнейших встреч. 
Особенно я бы отметил 
второй саммит «Россия – 
Африка», который состо-
ялся летом». 

ЮРИЙ СВЕТОВ, ПОЛИТОЛОГ

«2023 год в Петербурге про-
шел под знаменем в том 
числе и спорта. Он стано-
вится доступнее. Массовые 
мероприятия получили ста-
тус мировых».

АНТОН ШАНТЫРЬ, ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИТЕТА 

ПО ФИЗИЧЕСКОЙ КУЛЬТУРЕ И СПОРТУ

«2024-й будет Годом семьи, 
отметим 225 лет со дня 
рождения Александра 
Пушкина. Уже в январе – 
80-летие освобождения 
Ленинграда от блокады».

ДАНИИЛ ФИЛАТОВ, СОВЕТНИК ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 

КОМИТЕТА ПО КУЛЬТУРЕ САНКТ�ПЕТЕРБУРГА

«Этот Новый год можно 
провести с семьей – 
или уделить время себе. 
Близкие – это простран-
ство поддержки стимулов 
и безопасности».

ЛЮБОВЬ БЕЛЯЕВА, ПСИХОЛОГ

  ДМИТРИЙ ФУФАЕВ, РОМАН ПИМЕНОВ, VK.COM/ID52247822
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Главный редактор издания 
«Петербургский дневник» 

Кирилл Смирнов Наталия Путиловская

Главный редактор издания 
«Петербургский дневник» 

Кирилл Смирнов
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Кто пришел на нашу почту

На «Новогодней почте» «Петербургского дневника» (проект нашего издания и Почты 
России) проходят тематические дни. Так, пятница была посвящена транспортной отрасли: 
открытки отправили начальник пред приятия «Петербургский метрополитен» Евгений Ко-
зин, исполнительный директор Центра подводных исследований Русского географическо-
го общества Сергей Фокин и заместитель директора «Горэлектротранса» Евгений Власов. 
В субботу в гости пришли медийные персоны, среди них – экс-вратарь «Зенита» и сборной 
России Вячеслав Малафеев. Бренд «ВкусВилл» угощал всех чаем. А для вчерашнего дня 
выбрали тему «Петербург всероссийский»: «Новогоднюю почту» посетили студенты с Яма-
ла, руководитель Поморского землячества в нашем городе Павел Вялых и руководитель 
пред ставительства Республики Татарстан в Петербурге и Ленобласти Ренат Валиуллин. 
Тематические дни продолжатся, тема на завтра – «Петербург спортивный».

ПЕТЕРБУРГСКАЯ ФОТОХРОНИКА

  МАКСИМ СЮ /maxim.syu@spbdnevnik.ru/     ДМИТРИЙ ФУФАЕВ, АРТЕМ ЛЕГОТИН

  > Чтобы не испортить праздник, следует знать, что Правилами про-
тивопожарного режима в РФ установлены специальные требования 
к применению и реализации пиротех нических изделий, за нарушение 
котор ых установлена административная ответственность.

Запрещено применение пиротехники:
– в помещениях и зданиях;
– на кровлях, покрытии, балконах, лоджиях и выступающих 
частях фасадов зданий;
– на территориях взрывоопасных и пожароопасных объек-
тов, в полосах отчуждения железных дорог, нефтепроводов, 
газопроводов и линий высоковольтной электропередачи;
– на территориях особо ценных объектов культурного насле-
дия, памятников истории и культуры, кладбищ, заповедников 
и заказников;
– при погодных условиях, не позволяющих обеспечить 
безопасность при их использовании.

Законом города об административных правонарушениях в Санкт-Пе-
тербурге за нарушение тишины в ночное время, выходные и празд-
ничные дни также установлена административная ответственность 
в виде штрафа, которая не применяется при использовании пиро-
техники в период с 23 часов 31 декабря до 4 часов 1 января кален-
дарного года. Чтобы не испортить себе и окружающим праздник, 
приобретать следует только сертифицированные пиротехнические 
средства и действовать строго по инструкции их применения. Опасно 
доверять этот процесс детям. Ожоги рук и лица, травмы глаз – 
нередкое явление при неграмотном использовании пиротехники.

За нарушение правил использования пиротехнических изделий 
в случае причинения тяжкого вреда здоровью или смерти, а также 
повреждения по неосторожности имущества в крупном размере 
(250 тысяч рублей и более) может наступить уголовная ответствен-
ность. За вред, причиненный детьми, отвечают родители.

Скоро Новый год. Что следует иметь в виду 
при использовании пиротехники?

ЕЛЕНА БУХАРИНА /старший помощник прокурора Санкт-Петербурга по правовому 
обеспечению/

Вам отвечает прокурор

  ДМИТРИЙ ФУФАЕВ

С А М А Я  Ц И Т И Р У Е М А Я  Г А З Е Т А  Г О Р О Д А *

ПОДПИСЫВАЙТЕСЬ НА НАШИ 
СОЦИАЛЬНЫЕ СЕТИ

  @DNEVSPB

SPBDNEVNIK

DNEVNIKSPB

Сергей Фокин

Вячеслав Малафеев

Евгений ВласовЕвгений Козин
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«ПЕТЕРБУРГСКИЙ ДНЕВНИК» 

поинтересовался в Комитете 
по образованию, будут ли 
уроки труда формироваться 
по советским лек алам, кото-
рые, в частности, предусма-
три вали возможность зарабо-
тать реальные деньги. Выяс-
нилось, что нет.

ПО КЛАССИКЕ
«Основная цель деятельно-
сти школы – организация 
образовательного и воспи-
тательного процессов, поэ-
тому на территории школы 
не  может вестись пред-
принимательская деятель-
ность, – пояснила представи-
тель Комитета по образова-
нию Лариса Кузьмина. – Да, 
в советские годы действовали 
учебно-производственные 
комбинаты, где можно было 
в отрыве от школы, но в рам-
ках учебной недели получить 
рабочую профессию. Но это 
отдельная история».

В  Петербурге нет школ, 
в которых технология пре-
подавалась бы углубленно, 
три-четыре раза в неделю, 
как, например, иностран-
ный язык. Но  есть такие, 
где уроки труда сохранились 
в прежнем виде, хоть и име-
нуются «технологией».

Например, 305-я школа 
Фрунзенского района – одна 
из немногих, где уроки тех-
нологии проходят в класси-
ческих мастерских – слесар-
ных, столярных, кулинарных 
и швейных.

В МАСТЕРСКОЙ
«В  большинстве школ 
уроки технологии общие 
для мальчиков и девочек. 
А мы сохранили классиче-
ский урок труда, хотя назва-
ние – нынешнее, – расска-
зала директор школы Елена 
Казанцева. – Мальчики все 
так  же делают табуретки 
и  полочки, девочки гото-

вят, вышивают и  вяжут. 
Эти уроки успешно допол-
няют основы духовно-нрав-
ственной культуры народов 
России, на которых изучают 
в том числе народные про-
мыслы и традиции».

Н е у д и в и т е л ь н о , 
что выглядит кабинет, где 
проходят такие занятия, 
как музей народных промыс-
лов. Тут можно увидеть все – 
от разделочных досок, игру-
шек и табуреток до деревян-
ных органайзеров самых нео-
жиданных форм. По углам 
сохнут березовые поленья. 
Это заготовки для будущих 
шедевров. Есть проекты 
и попроще: кто-то  делает 
полочки для обуви, кто-то – 
решетки для ванн.

Оригинальные идеи при-
ветствуются. Так, вось-
миклассник Олег придумал 
кормушку для белок – домик 
с примыкающей к нему трех-
литровой банкой. Сделано 
крепко и надежно. А смысл 
такой: птичьи кормушки 
для белок неудобны, висят 
порой так, что не допрыг-
нешь. Если делать их с высо-
кими крышами (белка 
все-таки крупнее воробья), 
то все зерна и орешки сдует 
ветром. А стеклянная колба 
от ветра защитит.

Уроки труда: традиции сохранились
Наступающий год привнесет новый тренд в среднее образование: с 1 сентября в школах страны появятся обя-
зательные уроки труда, закон об этом подписал президент Владимир Путин. В некоторых учебных заведениях 
Петербурга такие занятия уже идут, причем кабинет может выглядеть как музей народных промыслов.

НИНА АСТАФЬЕВА /nina.astafeva@spbdnevnik.ru/    РОМАН ПИМЕНОВ

По документу, подписанному 
Владимиром Путиным, урок 
труда (технологии) станет обя-
зательным для начальных 
и средних классов школы.
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«Аврора» ждет своих зрителей

Старейший кинотеатр Петербурга празднует 110-летие. За эти годы он сменил название, пережил две револю-
ции, Великую Отечественную войну, блокаду, распад страны. В январе 2024 года «Петербургский дневник» 
представит премьеру своего нового документального фильма об истории «Авроры».

  МАРИЯ МЕЛЬНИКОВА /maria.melnikova@spbdnevnik.ru/     ТАТЬЯНА БЕЛИЧЕНКО

представит премьеру своего нового документального фильма об истории «Авроры».представит премьеру своего нового документального фильма об истории «Авроры».представит премьеру своего нового документального фильма об истории «Авроры».

Сейчас идет подготовка проекта 
по реставрации здания кинотеа-
тра «Аврора». При этом закрывать 
его не планируют, в администра-

ции обещают, что работы не поме-
шают кинопоказам.

27 ДЕКАБРЯ 1913 года на Невском 
проспекте открылся Большой театр 
световых картин «Пикадилли», 
который сразу же засл ужил славу 
самого роскошного и современного 
синематеатра Российской империи.

САМЫЙ�САМЫЙ
В ряде источников «Пикадилли» 
называют старейшим кинотеатром 
Петербурга, и это правда, однако 
первым он все же не был.

«Только на Невском проспекте 
работало около 300-400 киноте-
атров. Люди арендовали квар-
тиры, чтобы организовать пусть 
маленький, но кинотеатр. Однако 
«Пикадилли» был первым большим 
роскошным кинодворцом, постро-
енным специально для  показа 
фильмов», – рассказывает исто-
рик, кандидат искусствоведения, 
автор серии книг по истории кино 
Алексей Дунаевский.

«В эпоху немого кино в «Пика-
дилли» шли картины не только 
в сопровождении игры пианиста, 

но и целого симфонического 
оркестра, которым многие 

годы руководил извест-
ный дирижер и ком-

позитор Сергей Бер-
шадский. Было 

время, когда здесь тапером рабо-
тал великий композитор Дмитрий 
Шостакович, а позднее пела несрав-
ненная Клавдия Шульженко», – 
добавляет исполняющая обязан-
ности директора «Авроры» Софья 
Нестеренко.

Название кинотеатр сменил 
в 1932 году по двум причинам.

«Главное – это пятнадцатилетие 
Октябрьской революции, второе – 
ленинградцы активно жаловались 
на непонятное название», – пояс-
няет Алексей Дунаевский.

Великая Отечественная война 
и  даже блокада Ленинграда 
не  остановили работу кинотеа-
тра. «Аврора» прекратила показы 
только в январе 1942 года, однако 
уже в  марте кинотеатр вновь 
заработал.

«Это поразительно, но ленин-
градцы ходили в кино даже в такое 
непростое время. Иногда сеансы 
приходилось прерывать из-за воз-
душной тревоги или артобстрела, 
тогда зрители спускались в бомбо-
убежище. Но после отбоя воздушной 
тревоги люди возвращались на свои 
места, чтобы досмотреть фильм», – 
говорит Софья Нестеренко.

В военные годы репертуар кино-
театра почти полностью состоял 
из антифашистских лент. После 
войны «Аврора» стала из  про-

сто кинотеатра превращаться в, 
говоря современным языком, точку 
притяжения. Люди приходили 
туда не только посмотреть кино, 
но и послушать музыку, и просто 
пообщаться.

ОТЕЧЕСТВЕННОЕ КИНО
Интересно, что после распада СССР, 
когда российские кинотеатры стали 
беспрерывно показывать исклю-
чительно иностранные фильмы, 
«Аврора» превратилась в островок 
для отечественной киноиндустрии.

«За это надо сказать спасибо 
бывшему директору «Авроры» 
Людмиле Григорьевой, – считает  
заслуженный артист РФ Андрей 
Мерзликин. – Это она всегда гово-
рила, что нельзя без русского кино, 
что отечественные фильмы должны 
быть в приоритете. «Сибирский 
цирюльник» (0+) Никиты Михал-
кова показывали в «Авроре» целый 
год!» 

Фильмы петербургских режиссе-
ров всегда были в «Авроре» на осо-
бом счету, однако отдельной гла-
вой в  истории кинотеатра стал 
Алексей Балабанов. Именно здесь 
прошла премьера фильмов «Брат» 
(12+), «Брат 2» (16+) и «Про уродов 
и людей» (16+).

«На мой взгляд, фильмы Алексея 
Балабанова надо смотреть именно 

в «Авроре», – делится своим мне-
нием Андрей Мерзликин. 

Впрочем, иностранных филь-
мов после распада СССР в реперту-
аре кинотеатра меньше не стало. 
Более того, число звездных гостей 
увеличилось.

ФИЛЬМ ПРО ЮБИЛЯРА
За  последние полтора года 
в  «Авроре» обновили обору-
дование.

«В Большом зале мы заменили 
всю звуковую систему и обновили 
кресла: нам, скрепя сердце, при-
шлось сократить количество поса-
дочных мест на 160, – рассказы-
вает Софья Нестеренко. – Теперь 
в Большом зале 435 мест, зато все 
они соответствуют современным 
представлениям о комфорте. В фойе 
есть мягкая мебель».

К слову, именно в «Авроре» прохо-
дила демонстрация первого доку-
ментального фильма «Петербург-
ского дневника» – «Путешествие 
из Ленинграда в Санкт-Петербург» 
(16+). В августе 2023 года наше 
издание заключило партнерское 
соглашение с кинотеатром. 

И сейчас команда «Петербург-
ского дневника» готовит доку-
ментальный фильм про «Аврору». 
Мы не  просто расскажем исто-
рию кинотеатра, но и покажем 
его «заповедные уголки», 
недоступные глазу 
рядового посети-
теля. Премьера 
с о с т о и т с я 
в   я н в а р е 
2024 го да.

В советские годы в «Авроре» часто шли 
интересные арт-программы, существо-
вали разные клубы, в итоге вокруг кино-
театра сформировалась особая интел-
лектуальная публика. На сеансы прихо-
дили совсем не случайные люди.

ЕВГЕНИЙ МИРОНОВ, АКТЕР
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ДМИТРИЙ СОЛОННИКОВ /член 

Общественной палаты Санкт-Петербурга, 
политолог/

Для нас, Общественной 
палаты Санкт-Петер-
бурга, это первый 

опыт составл ения такого 
рода рейтингов. Они соби-
рались нами в два этапа.

Сначала мы попросили 
членов Общественной палаты 
и экспертов самим подумать 
и вспомнить, какие важные 
события по тому или иному 
направлению случились 
в нашем городе в течение 
года. В  итоге мы собрали 

довольно длинные списки 
таких событий – в культур-
ной, экономической, поли-
тической, научной и прочих 
сферах. 

Потом мы их обработали 
и вновь разослали экспер-
там с  просьбой оценить 
по 10-балльной шкале значи-
мость тех или иных событий.

Мы заметили интерес-
ную тенденцию: люди 
намного лучше запоми-
нают то, что было макси-

мально близко по времени 
к моменту опроса. Допус-
тим, те события, которые 
произошли в городе в янва-
ре-феврале 2023 года, могли 
быть какими угодно яркими 
и  красочными, но  в  ноя-
бре-декабре о них помнят 
уже значительно меньше, 
чем о недавних. Особенно 
это касается каких-то круп-
ных конференций или фору-
мов – вот их помнят недолго 
даже прямые участники. 

Именно поэтому в  буду-
щем мы хотим делать рей-
тинги более оперативными, 
по несколько раз в год, чтобы 
собирать информацию теку-
щего плана хотя бы один раз 
в квартал.

При этом в ходе проведе-
ния нашего опроса доста-
точно большое количество 
ответов касалось междуна-
родных и культурных собы-
тий. Это лишний раз под-
твердило, что у Петербурга 

статус не только культур-
ной, но и дипломатической 
столицы. 

Очень часто одни и те же 
события упоминались 
в разных блоках – напри-
мер, в «Развитии города» 
и «ЖКХ и благоустройстве». 
Тем не менее мы все-таки 
постарались их развести, 
чтобы в сумме событий было 
больше, а мы могли бы мак-
симально красиво по казать 
жизнь Петербурга.

Главные события 2023 года

«Приоритет социальной сферы – это 
в Петербурге всегда было главным. Так 
что власть и сейчас на правильном 
пути».

ГЕОРГИЙ АБЕЛЕВ, ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ ОБЩЕСТВЕННОЙ ПАЛАТЫ СПБ

«Запросы у наших горожан довольно 
четкие. По степени важности сна-
чала идет, конечно, конкретно 
благо устройство».

САВЕЛИЙ ЛЕБЕДЕВ, ЧЛЕН ЭКСПЕРТНОГО СОВЕТА ПРИ ОБЩЕСТВЕННОЙ ПАЛАТЕ СПБ
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А Строительство, реконструкция и ввод в строй более 70 социальных 
объектов: детских садов, школ, учрежд ений здравоохранения Новые детские площадки во дворах

Принятие нового генерального плана Ремонт внутридворовых территорий

Проектирование строительства Большого Смоленского моста 
и трассы М7 Благоустройство набережных Карповки, Смоленки, Малой Невы

Начало строительства школы дзюдо имени Анатолия Рахлина у парка 
Академика Сахарова Реконструкция парка на Смоленке на Васильевском острове

Приостановка закона о комплексном развитии территорий. Работа 
общественного штаба по принятию и обсуждению инициатив жителей Новый порядок расчета льгот на оплату жилищно-коммунальных услуг

Завершение строительства скейт-парка под Дунайским путепроводом Благоустройство прогулочной зоны на набережной у «Лахта центра»

Реконструкция Любашинского сада Благоустройство Шуваловского карьера

Акция по закраске рекламы психоактивных веществ «Синяя птица – без-
опасная территория»

Изменение формирования квитанций за начисление жилищно-комму-
нальных услуг, новый единый платежный документ

Ежегодный конкурс «Родной район» Выставка к 90-летию жилищной сферы Петербурга

Сад-трансформер у Мариинского дворца Международная выставка «ЖКХ России»

9,33 8,33
8,66 8
8 8
7,66 7
6,66 7

6,33 6,33
6,33 6,66

6 6
5,66 4,66
4,66 4,66
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В 2023 году Петербург продолжил развиваться по всем направлениям, 
а особое внимание власти города уделили социальной поддержке насе-
ления и промышленности. Вместе с тем в нынешнем году состоялись 
крупные отраслевые события, в том числе газовый и рыбопромышлен-
ный форумы.

«Праздник «Алые паруса» вполне обо-
снованно лидирует в социальном рей-
тинге. Петербург – город церемоний 
и традиций, поэтому то, что празд-
ник «Алые паруса» живет так долго, 
уже более полувека, – прежде всего дань 
ленинградским, петербургским тра-
дициям, которым мы неизменно сле-
дуем. Это абсолютно в петербургском 
русле».

ИРИНА СМОЛИНА, ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ КОМИССИИ ОБЩЕСТВЕННОЙ 

ПАЛАТЫ СПБ ПО СОЦИАЛЬНОЙ ПОЛИТИКЕ, ТРУДУ И ЗАНЯТОСТИ

«Петербург стал местом проведения 
крупных деловых мероприятий. Наша 
задача заключается в том, чтобы содей-
ствовать внедрению стратегически 
важных проектов, способствуя разви-
тию промышленности. Совместными 
усилиями с бизнес-сообществом и госу-
дарственными структурами сможем 
успешно реализовать наши общие цели».

ВЛАДИМИР КАТЕНЕВ, ЧЛЕН КОМИССИИ ОБЩЕСТВЕННОЙ ПАЛАТЫ СПБ 

ПО ПРОМЫШЛЕННОСТИ, ТРАНСПОРТУ И СТРОИТЕЛЬСТВУ, ПРЕЗИДЕНТ САНКТ�

ПЕТЕРБУРГСКОЙ ТОРГОВО�ПРОМЫШЛЕННОЙ ПАЛАТЫ
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Праздник выпускни ков «Алые паруса» Сохранение и развитие промышленного потенциала города

Поддержка семей участников специальной военной операции Возобновление строительства метро

Развитие сети пространств для занятий и досуга молодежи, поддержка 
волонтерского движения

Решение о включении в новый генеральный план территорий под про-
мышленные зоны

Сохранение и увеличение размера всех форм поддержки социально 
незащищенных слоев населения Перепрофилирование порта

Повышение качества питания в школах Площадка АвтоВАЗа в Петербурге 

Петербургский международный форум здоровья Петербургский международный газовый форум

Российский фармацевтический форум имени Семашко Международный рыбопромышленный форум

Продолжение цифровизации системы здравоохранения Международный форум труда

Развитие Национального медицинского исследовательского центра 
имени В. А. Алмазова Развитие зоны платной парковки

Открытие Курчатовских классов в школах города Начало строительства Восточной хорды

9,38 9,5
9,38 9,5
8,54 9
8,15 8,75
7,69 8,5

6,92 7,25
7,08 7,5

6,92 7,25
6,69 6,75
6,54 6,5

ТОП-10

25 ДЕКАБРЯ 2023 
ПОНЕДЕЛЬНИК8 РЕЙТИНГИ

PD3183_25122023.indb   8 24.12.2023   21:12:32



Кроме того, 2023 год оказался насыщенным для петербургской жур-
налистики: в городе возобновил полноценную работу Дом журналиста 
на Невском проспекте. В мире науки тоже произошло важное по меркам 
всей страны событие – было создано Санкт-Петербургское отделение 
Российской академии наук.

«Год был насыщенным для петербург-
ской журналистики. Возобновление 
полноценной работы Дома журнали-
ста заслуженно заняло первое место. 
В этом году он стал не просто клубом 
для сотрудников СМИ, но и гостеприим-
ным местом для общественных орга-
низаций, не связанных с прессой. Также 
отмечу проект «Медиакласс», который 
поможет с подготовкой журналистов».

ДМИТРИЙ ШЕРИХ, ЧЛЕН КОМИССИИ ОБЩЕСТВЕННОЙ ПАЛАТЫ СПБ ПО КУЛЬТУРЕ, 
СОХРАНЕНИЮ ИСТОРИКО�КУЛЬТУРНОГО НАСЛЕДИЯ И РАЗВИТИЮ ТУРИЗМА

«Я бы отметил создание Санкт-Петер-
бургского отделения Российской ака-
демии наук. Считаю, что это собы-
тие стало заслуженной оценкой вклада 
петербургских ученых в развитие 
советской и российской науки. Важно, 
что возглавил его ректор Санкт-Пе-
тербурского политехнического уни-
верситета Петра Великого Андрей 
Руд ской».

ВЛАДИМИР ШАМАХОВ, ЧЛЕН КОМИССИИ ОБЩЕСТВЕННОЙ ПАЛАТЫ СПБ 

ПО РАЗВИТИЮ ИНСТИТУТОВ ГРАЖДАНСКОГО ОБЩЕСТВА, ОБЩЕСТВЕННОМУ 

КОНТРОЛЮ И ВЗАИМОДЕЙСТВИЮ С ОБЩЕСТВЕННЫМИ СОВЕТАМИ
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Возобновление полноценной работы Дома журналиста Создание Санкт-Петербургского отделения Российской академии наук

Конкурсы «Золотое перо Санкт-Петербурга» и «Золотое перо Ленинград-
ской области»

Научно-образовательная программа, посвященная диалогу между 
Россией и странами южноазиатского региона, – «Азиатский диалог» 

Проект «Медиакласс» в школах города
Присуждение Нобелевской премии по химии 2023 года Алексею Еки-
мову, выпускнику физического факультета ЛГУ

Полноценное возрождение газеты «Вечерний Санкт-Петербург»
Международный научно-образовательный салон и конгресс «Професси-
ональное образование, наука и инновации в XXI веке»

Х юбилейный международный форум «ИТ-Диалог 2023»
Международная конференция «Русский язык – основа интеграционного 
диалога в регионе СНГ»

20-летие газеты «Петербургский дневник» IX международный онкологический форум «Белые ночи 2023»

30-летие газеты «Аргументы и Факты – Санкт-Петербург» X Невский междун ародный экологический конгресс

Смена руководства на телеканале «Санкт-Петербург»
Присуждение премии президента РФ в области науки и инноваций 
для молодых ученых за 2022 год Ирине Тимофеевой и Андрею Шишову

Вручение премий правительства Санкт-Петербурга в области журнали-
стики Конгресс антропологов и этнографов России 

Вопрос из Санкт-Петербурга на большой пресс-конференции Владимира 
Путина

Развитие Петербургского института ядерной физики имени 
Б. П. Константинова

8 10
7,67 9,5
7,67 99
7 98,75
6,67 7,858,5

5,67 6,57,25
6,5 7,697,5

4,67 6,57,25
4,67 56,75
4 16,5
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В 2023 году Петербург подтвердил свой статус центра мирового при-
тяжения: в городе прошли крупные международные мероприятия – 
например, экономический форум и саммит «Россия – Африка». Этот год 
стал особенным еще и потому, что Петербург отметил свой 320-й день 
рождения.

«Вся десятка прекрасна. Но для России 
особое значение будет иметь саммит 
«Россия – Африка». А для Петербурга 
главным событием я считаю фести-
валь «Звезды белых ночей»: он, во-пер-
вых, собрал зрителей со всей страны, 
во-вторых, это уже традиция, в-тре-
тьих, это самый интеллектуаль-
ный фестиваль из всех, что проходят 
в нашем городе».

ЮРИЙ ТРЕТЬЯКОВ, ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИССИИ ОБЩЕСТВЕННОЙ ПАЛАТЫ СПБ 

ПО МЕЖНАЦИОНАЛЬНЫМ И МЕЖКОНФЕССИОНАЛЬНЫМ ОТНОШЕНИЯМ

«Первые места заняли программы, 
посвященные таким событиям, как День 
Победы, 80-летие со дня прорыва бло-
кады Ленинграда, День Военно-мор-
ского флота и 320-летие Санкт-Пе-
тербурга. И это не случайно. Я уверен, 
что все обусловлено только одним – мы 
просыпаемся. Долгое время мы сладко 
спали, а сейчас мы вдруг понимаем, 
что без всего это го мы не есть мы».

НИКОЛАЙ БУРОВ, ЧЛЕН КОМИССИИ ОБЩЕСТВЕННОЙ ПАЛАТЫ СПБ 

ПО МЕЖНАЦИОНАЛЬНЫМ И МЕЖКОНФЕССИОНАЛЬНЫМ ОТНОШЕНИЯМ
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Петербургский междуна родный экономический форум Праздничные мероприятия в честь Дня Победы

Саммит «Россия – Африка»
Общегородские мероприятия к 80-летию со дня прорыва блокады 
Ленинграда

V Международный муниципальный форум БРИКС+ Праздничная программа ко Дню Военно-морского флота

Встреча президента России Владимира Путина и президента Респу-
блики Беларусь Александра Лукашенко в Константиновском дворце Праздник фонтанов в Петергофе

IХ Санкт-Петербургский международный культурный форум Празднование 320-летия Петербурга

Международный военно-морской салон Празднование Дня России

Экспертная сессия «Таджикистан – ШОС: водная инициатива в честь 
объявления 2025 года  Международным годом сохранения ледников» Ежегодная акция «Ночь музеев»

Петербургский международный юридический форум Мультимедийное шоу на Дворцовой площади в рамках Дней Эрмитажа

XXXI Международный музыкальный фестиваль Мариинского театра 
«Звезды белых ночей» Ежегодный концерт «Классика на Дворцовой»

Международный кинофестиваль «Послание к человеку» «Опера – всем» – ХII Санкт-Петербургский международный фестиваль

9,14 8,88
8,14 8,77
8 8,22
7,71 8,22
7,43 8,11

7,29 7,66
7,43 8

6,86 7,55
6,57 7,44
6,57 7,22
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ЛЕНИНГРА ДЦЫ понимали, 
что  враг не  отступит, 
его надо уничтожить. 
Он не перестанет бом-
бить и  бомбардиро-
вать город еще  злее, 
еще упорнее. В дека-
бре 1943-го в  жил ом 
квартале близ пересе-
 чения Невского и Литей-
ного проспектов от враже-
ских снарядов погибли и были 
ранены около ста человек. Кровлю 
Мариинского дворца в  декабре 
1943-го пробил вражеский круп-
нокалиберный снаряд – разорвав-
шись в Большом зале, он причинил 
значительные разрушения. Поте-
ряв надежду взять город, немецкие 
и финские войска продолжали звер-
ски обстреливать улицы и дома.

Накапливая силы, ленинградцы 
продолжали бороться.

ВОССТАНОВЛЕНИЕ РАЗРУШЕННОГО
На заводе деревянных труб имени 
Ворошилова началось изготовление 
строительных деталей и деревян-
ных канализационных труб в объ-
еме потребности города. На Киров-
ском заводе восстанавливались 
металлургические цеха. На заводе 
№ 3 «Ленлитейщик» было организо-
вано производство котлов системы 
«Стреля» и «Стребеля» с учетом 
обеспечения потребности города. 
Восстанавливались подъездные 
железнодорожные пути на кир-
пичном заводе «Красный кир-
пичник», кирпичном заводе № 3. 
На заводе «Севкабель» началось 
получение чистого свинца путем 
переплава отходов кабельных изде-
лий без затрат топлива. В Ленин-
градском филиале Центрального 
научно-исследовательского инсти-
тута бумаги с декабря 1943 года 
началась выработка микалентной 

бумаги для производства генера-
торов на заводе «Электросила». 
Восстанавливалось производ-
ство электромоторов на Ленин-
градском заводе автогаражного 
электрооборудования.

ПОМОЩЬ СТРАНЕ
На  заводе «Севкабель» выпол-
нялись сверхплановые задания 
по изготовлению электропроводов 
и кабельных изделий для Донбасса. 
Партийная организация завода 
взяла под особый повседневный 
контроль выполнение заказов Дон-
басса и мобилизовала коллектив 
на скорейшее и успешное их выпол-
нение. «Электросила» завершила 
изготовление турбогенератора 
для  донецкой электростанции 

«Севдонгрэс». Одной из важней-
ших задач электросиловцев было 
изготовить генератор для Рыбин-
ской ГЭС, с тем чтобы увеличить 
поставки электроэнергии в Москву.
Ленинград обеспечивал топливом 
Чагодощенский стекольный завод 
в Вологодской области.

Была восстановлена телефонная 
связь Ленинграда со Сталинградом.

КАДРЫ РЕШАЮТ ВСЕ
На промышленных предприятиях 
города восстанавливалось систе-
матическое обучение работников 
среднего звена (бригадиров, масте-
ров) на курсах мастеров социа-
листического труда – повышали 
их  технический и  общеобразо-
вательный уровень. Было обес-
печено размещение и обучение 
в ремесленных училищах и шко-

лах фабрично-заводского обучения 
(ФЗО) приезжающих из числа моло-
дежи в количестве 2 тысяч человек.

ВИТАМИНЫ ДЛЯ ВЫНОСЛИВОСТИ
Для  полного удовлетворения 
потребности трудящихся, детей 
города Ленинграда, воинов Лен-
фронта в витаминах на Витамин-
ном заводе увеличилось производ-
ство аскорбиновой кислоты, чер-
носмородинного витаминизиро-
ванного сиропа. На Ленмясокомби-
нате, химико-пищевом комбинате 
и уксусном заводе началось про-
изводство концентратов из хвой-
ного настоя с содержанием вита-
мина С. В Парголовском и Всево-
ложском районах стали заготав-
ливать лапки хвои для предпри-
ятий, вырабатывающих концен-
трат хвойного настоя. В столовых 

была организована витаминизация 
блюд, а также производство хвой-
ных настоев с содержанием вита-
мина С. В каждом районе в продо-
вольственных магазинах начали 
продажу концентрата хвойного 
настоя.

На фарфоровом заводе имени 
Ломоносова организовано произ-
водство санитарно-технического 
фаянса. 

Введен в эксплуатацию находив-
шийся на консервации 2-й молоч-
ный завод. 

Открыты дома отдыха на тысячу 
мест с двухнедельным пребыва-
нием в них для тех, кто страдал 
гипертонической болезнью.

ЗАБОТА О СПОРТЕ И КУЛЬТУРЕ
Силами молодежи восстанавлива-
лись культурно-просветительные 
учреждения и спортивные соору-
жения в городе: Театр Ленинского 
комсомола, Городской клуб уча-
щихся, плавательные бассейны 
городского комитета физкультуры, 
Всесоюзного центрального совета 
профессиональных союзов (ВЦСПС) 
и детский плавательный бассейн. 
На пруду стадиона имени Ленина 
открылся каток, на лед вышли хок-
кеисты «Динамо».

Для постоянной выставки «Обо-
рона Ленинграда» закреплено 
помещение бывшей Сельскохозяй-
ственной выставки, включая основ-
ное здание, гаражи и помещение 
Института усовершенствования 
учителей. Ленплану предложено 
обеспечить снабжение строитель-
ными материалами ремонтно-стро-
ительных работ выставки.

По предложению исполкома Лен-
горсовета депутатов трудящихся 
было принято решение о проведе-
нии детского праздника новогод-
ней елки в Ленинграде. В клубах 
и домах культуры состоялись ново-
годние вечера и концерты.

На кондитерской фабрике имени 
Н. К. Крупской в 1943 году было 
произведено три тонны конфет 
известной ленинградской марки 
«Мишка на Севере». Эта и дру-
гая кондитерская фабрика, имени 
К. Н.  Самойловой, выпускали 
конфеты для  детских подарков 
к новому, 1944 году.

233 мероприятия
пройдет в Петербурге в честь 81-й годовщины со дня прорыва бло-
кады Ленинграда, а также к 80-летию со дня полного освобождения 
города. Особое внимание, как отмечал губернатор Петербурга Александр 
Беглов, будет уделено социальной поддержке ветеранов.

Одним из ключевых событий следующего года станет 80-летие со дня полного освобождения Ленинграда 
от фашистской блокады. Сегодня мы вспоминаем, каким был последний месяц в городе перед тем, как на его 
улицы вернулась мирная жизнь.

Ленинград в декабре 1943 года
  АЛЬБЕРТ ИЗМАЙЛОВ /житель блокадного Ленинграда, член Союза писателей России/     ГЕОРГИЙ КОНОВАЛОВ / ТАСС

В декабре 1943-го 
до освобождения 

Ленинграда оставался 
всего месяц.

В нашем городе проживают почти 
58 тысяч ветеранов войны и малолетних 
узников фашистских лагерей. Из них 
1000 человек награждены медалью 
«За оборону Ленинграда» и 45 800 – зна-
ком «Жителю блокадного Ленинграда».

ПРОЕКТ К ПРЕДСТОЯЩЕМУ 80-ЛЕТИЮ СО ДНЯ ПОЛНОГО 

ОСВОБОЖДЕНИЯ ЛЕНИНГРАДА ОТ БЛОКАДЫ
ПУТЬ К ПОБЕДЕ
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Максим Семенович, почему датой 
своего создания Санкт-Петербург-
ская избирательная комиссия счи-
тает именно 1993 год?

> Мы специально подчерки-
ваем, что тридцать лет исполня-
ется современной избирательной 
системе. История же избиратель-
ной системы России и Петербурга 
исчисл яется веками. 30 декабря 
1993 года мэр Петер бурга Анато-
лий Собчак подписал распоряжение 
о создании Санкт-Петербургской 
городской избирательной комис-
сии. Она создавалась уже в усло-
виях нового правового поля, после 
того, как была принята Конститу-
ция России.

Помните свои первые выборы?

> Это были первые выборы в Госу-
дарственную думу РФ, в 1993 году. 
Мне было 19 лет. Я  очень тре-
петно к ним относился. Все-таки 
это была первая Госдума – один 
из  новых органов управления 
нашей страной.

А  если брать самые первые 
выборы, которые помню, то роди-
тели и бабушка с дедушкой доста-
точно часто брали меня с собой 
на  выборы в  80-е годы. Мне 
было, наверное, лет восемь. Я, 
конечно, не запомнил, кого выби-
рали. Помню, что, когда бабушка 
взяла бюллетень, я  спросил: 
«А почему один кандидат в бюл-
летене?» А мне бабушка ответила, 
что потом дома расскажет.

Современная избирательная 
система отличается от совет-
ской предшественницы в пер-
вую очередь тем, что выборы 
проходят на  альтернативной 
основе. В  предвыборной гонке 
за голоса избирателей борются 
множество кандидатов.

За тридцать лет многое поменя-
лось в избирательной системе Рос-
сии? Что осталось неизменным?

> За тридцать лет жизнь вообще 
изменилась серьезно. Избиратель-
ная система прошла длинный путь, 
появились технологии, которые 
сделали голосование гораздо удоб-
нее. Неизменными остались в ней 
принципы свободных выборов, все-
общего избирательного права, рав-
ного избирательного права, тайны 
голосования и прямого голосова-
ния. Во многих странах выборы 
до сих пор непрямые.

Российская избирательная 
система как  была, так и  оста-
ется одной из  самых прогрес-
сивных. У нас есть видеонаблю-
дение, а, например, в  Канаде 
за  съемку на  избирательных 
участках – штраф.

Готов ли Горизбирком к прези-
дентским выборам?

> Президентские выборы – самые 
важные и главные в стране. Мы 
осознаем все внешние вызовы, 
которые сейчас делают избиратель-
ный процесс внутренним электо-

 АЛЕКСЕЙ МАВЛИЕВ /alexey.mavliev@spbdnevnik.ru/    ДМИТРИЙ ФУФАЕВ

2024 год пройдет в России под знаком 
выборов. В марте страна выберет прези-
дента, а в сентябре наш город – губерна-
тора и муниципальных депутатов. Пред-
седатель Санкт-Петербургской избира-
тельной комиссии Максим Мейксин 
рассказал, как идет подготовка.

«Президентские выборы – самые главные в стране»

Максим Мейксин возглавляет Горизбир-
ком с 5 июля 2022 года. До этого он был 
вице-губернатором Петербурга, воз-
главлял Центральный район, Комитет 
по промышленной политике и иннова-
циям. Кандидат экономических наук. 
Женат, воспитывает сына и дочь.

Полную 
версию 

интервью читайте 
на spbdnevnik.ru (16+) 
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ральным фронтом. Есть огромное 
количество сил в недружествен-
ных государствах, которые соби-
раются дискредитировать выборы. 
Они будут пытаться искать каки-
е-то  нарушения, раздувать их, 
вбрасывать огромное количество 
фейков. На  западные провока-
ции мы ответим большой откры-
тостью и гласностью избиратель-
ного процесса.

Новый состав комиссии ста-
рается по максимуму выносить 
в  публичное поле все, что  мы 
делаем, чтобы фейки или криво-
толки, которые появляются, разве-
ивались с максимальной открыто-
стью. И эту работу мы продолжим.

Также наша задача – исключить, 
насколько возможно, человеческий 
фактор. Для этого у нас будет ряд 
цифровых технологий. Среди них 
электронные списки избирателей, 
которые исключат повторное голо-
сование на нескольких участках. 
Число комплексов обработки изби-
рательных бюллетеней вырастет 
с 350 до 450. 

Большое внимание уделяем 
обучению членов комиссии, в том 
числе и в противодействии различ-
ным провокациям. В работе комис-
сии повсеместно будем применять 
«Интерактивный блокнот», в кото-
ром пошагово прописана инструк-
ция, вся последовательность проце-
дур: какое решение в какой момент 
выносить на голосование, какой 
документ и когда принимать.

Большая работа идет по подго-
товке и оборудованию участков 
для голосования. Они будут оформ-
лены по-особому в этот раз.

Почему не как обычно?

> С одной стороны, этим мы хотим 
подчеркнуть важность выборов, 
а с другой – это дополнительный 
элемент противодействия различ-
ным фейкам. Новое оформление 
участков сделает невозможными 
провокации со  старыми видео 
с других участков из других реги-
онов для дискредитации выборов 
президента.

Видеопровокаций, получается, 
не ждете?

> По крайней мере, старые видео 
они точно использовать уже не смо-
гут. А вот видео, снятые в декора-
циях, не исключаю.

Мы планируем плотно работать 
с общественными наблюдателями. 
В помощь нам и система видеона-
блюдения. Все участки в Петер-
бурге, за исключением медицин-
ских учреждений и участков голо-
сования военных, будут на 100 про-
центов покрыты видеонаблюде-
нием. Планируем создать в городе 
центр общественного наблюде-
ния, где в течение всех трех дней 
любой желающий сможет посмо-
треть любой избирательный уча-
сток в любое время.

Ночью тоже?

> Даже ночью камеры будут сни-
мать избирательные участки 
с инфракрасной подсветкой. Мы 
сейчас занимаемся тем, чтобы 
оборудование было подготов-
лено для беспрерывной работы 
на протяжении всех трех дней, 
без  ремонта и  без  перерывов 
в трансляции.

Какую явку ожидаете на прези-
дентских выборах?

> Мы стараемся максимально 
полно информировать жителей 
города о предстоящих выборах пре-
зидента. В том числе и с помощью 
плакатов на улицах. 

Кроме того, все новое, 
как известно, это хорошо забы-
тое старое. В советские времена 
была такая форма информиро-
вания, когда члены избиратель-
ной комиссии приходили домой 
к  избирателям, чтобы вручить 
приглашение на выборы. А потом 
на три дцать лет эта практика была 
забыта. Теперь принято решение 
о проведении квартирных обхо-
дов. Эта программа называется 
«ИнформУИК». Она будет идти 
по всей стране. Ждем, что в Петер-
бурге поквартирные обходы тоже 
позволят увеличить явку.

Какой будет явка – сложно про-
гнозировать. Этот вопрос больше 
к социологам. Мне кажется, она 
будет высокая. Социологи ожидают 
75-80 процентов – но эти прогнозы, 

которые я смотрел, не по Петер-
бургу, а по всей стране.

Как и где избиратели будут голо-
совать на выборах?

> Президентские выборы  – это 
выборы по всей стране. Избира-
тель может на них проголосовать 
в любом уголке нашей страны. 
Военнослужащие, добровольцы 
и мобилизованные по спискам, 
которые представят командиры 
их воинских частей, как это преду-
смотрено федеральным законом, 
смогут проголосовать по месту сво-
его нахождения.

На президентских выборах неко-
торые регионы будут голосовать 
и  дистанционно-электронно. 
Почему среди них нет Петербурга?

> Недавно была большая тре-
нировка по нагрузочному тесту 
системы дистанционного электрон-
ного голосования (ДЭГ). От Петер-
бурга в  ней участвовали более 
160 тысяч человек. Тренировка про-
шла удачно, но есть еще ряд техни-
ческих и организационных момен-
тов, с которыми нужно работать.

Как будете праздновать юбилей 
Санкт-Петербургской избиратель-
ной комиссии?

> Юбилей для нас – это повод отбла-
годарить профессионалов, которые 
работают в избирательной системе 
Петербурга, отметить их заслуги. 
Это больше 20 тысяч человек. 

Мы проводили в конце ноября 
научно-практическую конферен-
цию в Таврическом дворце. На ней 
были председатель Центральной 
избирательной комиссии РФ Элла 
Александровна Памфилова, губер-
натор Петербурга Александр Дми-
триевич Беглов, полномочный пред-
ставитель президента России в Севе-
ро-Западном федеральном округе 
Александр Владимирович Гуцан.

В канун юбилея, 29 декабря, 
полуденный выстрел из пушки 
Петропавловской крепости сде-
лает один из ветеранов избира-
тельной системы Петербурга.

Мы входим в новый, 2024 год 
в полной готовности к самым важ-
ным избирательным кампаниям 
в жизни нашей страны и родного 
города. 

Наша общая задача – организо-
вать выборы президента России 
максимально открыто, доступно 
и легитимно для наших избирате-
лей, еще раз подтвердив высокий 
стандарт избирательной системы 
Петербурга.

«Президентские выборы – самые главные в стране»

3 863 503
избирателя было 

зарегистрировано в Петербурге 
на 1 июля 2023 года.

ЦИФРЫ

21 734
члена с правом решающего 

голоса работают в участковых 
избиркомах.

1947
участковых избиркомов 

на постоянной основе действуют 
в Петербурге.

44
временных участка уже 

согласованы для голосования 
на выборах президента.

На сегодняшний день наша задача – 
сделать базу избирателей эталон-
ной. Думаю, что к концу следующего 
года будем готовы подключаться 
к системе дистанционного электрон-
ного голосования.

25 ДЕКАБРЯ 2023 
ПОНЕДЕЛЬНИК 13ПРЯМАЯ РЕЧЬ

PD3183_25122023.indb   13 24.12.2023   21:12:34



ОДНО ИЗ главных направле-
ний развития – тактовое дви-
жение пригородных поез-
дов. Их  акти вно интегри-
руют в систему городского 
пассажирского транспорта. 
На сегодняшний день вве-
дены три тактовых маршрута 
на Витебском и Балтийском 
направлениях Октябрьской 
магистрали.

С ИНТЕРВАЛОМ В 10 МИНУТ
Напомним, что тактовое дви-
жение пригородных электро-
поездов действует в рабочие 
дни в утренний и вечерний 
час пик, интервал в движении 
составляет 10 минут.

Первый маршрут приго-
родного сообщения Петер-
бург  – Павловск старто-
вал 12 декабря 2022 года 
на Витебском вокзале. Вто-
рой, на Ораниенбаум, был 
запущен с Балтийского вок-
зала 22 мая 2023 года.

Данные показывают, 
что за 11 месяцев 2023 года 
пассажиропоток на  Пав-
ловск вырос на 13 процентов, 
а за 7 месяцев – с момента 
запуска «такта» на Ораниен-
баум – число перевезенных 
пассажиров также выросло 
на 16 процентов.

Третий по счету тактовый 
маршрут в городе – от Бал-
тийского вокзала до Крас-

ного Села – начал действо-
вать 11 декабря. Здесь назна-
чены дополнительно 14 при-
городных поездов по рабочим 
дням. Пассажиропоток вырос 
на 20 процентов. В планах 
Октябрьской железной дороги 
на следующий год – запуск 
маршрута пригородных элек-
тропоездов в Сестрорецк.

ЭКСКУРСИИ 
ДЛЯ ШКОЛЬНИКОВ
Культурно-просветительский 
проект «Вокзалы Петербурга» 
появился в 2023 году. Экс-
курсоводы не только расска-
зывают об интересных фак-
тах, связанных с  вокзаль-
ными комплексами города, 
но  и  через призму исто-
рии прививают слушате-

лям культуру транспортной 
безопасности.

С  апреля по  ноябрь 
2023 года специалисты про-
вели более 20 экскурсий 
по пяти железнодорожным 
вокзалам: Балтийскому, 
Витебскому, Московскому, 
Финляндскому и Ладожскому. 
Более 550 детей посетили 
не только вокзальные ком-
плексы Петербурга, но и дру-
гие объекты. Например, 
локомотивные депо, трассы 
Малой Октябрьской детской 
железной дороги, экспози-
ции в Музее железных дорог 
России.

Школьники узнали инте-
ресные факты об  истории 
первой в России железной 
дороги  – Царскосельской, 
увидели архитектурную кра-
соту вокзальных комплексов 
Петербурга и познакомились 
с железнодорожными профес-
сиями. И, конечно же, научи-
лись безопасному поведению 
на инфраструктуре – вокза-
лах, платформах и путях.

ВЫЙТИ СРАЗУ НА ВОКЗАЛ
С  1 июня 2023 года вновь 
открыт прямой выход 
из метро «Площадь Ленина» 
на Финляндский вокзал.

По  аналитическим дан-
ным Октябрьской железной 
дороги, около 20 процентов 
пассажиропотока приходится 
именно на этот вход. Здесь, 
как и на всех входах в Фин-
ляндский вокзал, установ-
лены досмотровые рамки 
металлоискателя в  целях 
транспортной безопасности. 
Напомним, выход из метро 
на вокзал был закрыт более 
пяти лет назад, в 2017 году.

�ПУШКИНСКАЯ ЛАСТОЧКА�
3 июня 2023 года с Балтий-
ского вокзала в свой первый 
рейс вышла «Пушкинская 
Ласточка». Это пригородный 
поезд, оформленный в стили-
стике XIX века, эпохи, когда 
жил и творил Александр Пуш-
кин. Во время рейса все пас-
сажиры с помощью QR-кода 
могут воспользоваться тема-
тическим аудиогидом.

Каждый из восьми ваго-
нов «Пушкинской Ласточки» 
отражает одну из тем твор-
чества поэта. В составе есть 
вагоны с говорящими назва-
ниями – например, «Сказоч-
ный» и «Драматический». 
Один вагон электропоезда 
посвящен героям «Евгения 
Онегина» (12+). Впервые 
для  оформления состава 
использованы иллюстрации, 
сгенерированные искусствен-
ным интеллектом. Этот про-
ект Октябрьской железной 
дороги посвящен 225-летию 

2023-й стал знаковым как для петербуржцев, так и для железнодорож-
ников всей страны. Наш город отметил 320-летие, а компания «Россий-
ские железные дороги» – 20-летие. Кроме того, уходящий год обозна-
чил устойчивый тренд на интеграцию проектов Октябрьской магистрали 
в систему общественного транспорта, в жизнь города и горожан.

Октябрьская магистраль для жителей и гостей Петербурга
  АЛЕКСАНДР СЕРГЕЕВ /nina.astafeva@spbdnevnik.ru/     ПРЕСС�СЛУЖБА ОЖД

    ПРЕСС�СЛУЖБА ВИЦЕ�ГУБЕРНАТОРА, ДМИТРИЙ ФУФАЕВ, ИЗ ЛИЧНОГО АРХИВА 
ЖАННЫ ДУШКИНОЙ

12,8 миллиона
пассажиров воспользовались тактовыми электричками, 
следующими до Павловска (за 11 месяцев 2023 года). 
До Ораниенбаума за 7 месяцев было перевезено 6,9 миллиона 
пассажиров.

«Проведение Международ-
ного железнодорожного 
салона в Пете рбурге – 
это важное событие. РЖД 
являются одним из ключе-
вых партнеров правитель-
ства города. По поручению 
президента Владимира 
Путина мы совместно 
ведем работу по разви-
тию железнодорожной 
инфраструктуры».

КИРИЛЛ ПОЛЯКОВ, ВИЦЕ�ГУБЕРНАТОР ПЕТЕРБУРГА

«Мы ездили на быстрой 
«Ласточке» в Новго-
род, и было здорово, 
быстрее, чем на машине 
даже по платной дороге. 
В последние годы в сосед-
ние регионы мы доби-
рались на маршрутках 
и автобусах, отвыкли 
от междугородных элек-
тричек. Но это безопасное 
и дешевое путешествие, 
а теперь оно станет 
еще и комфортным».

АНАТОЛИЙ АГРАФЕНИН, АВТОР ПУТЕВОДИТЕЛЯ 
¢СЕРЕБРЯНОЕ ОЖЕРЕЛЬЕ РОССИИ£

«Мы водили наших ребят 
на выставку по проекту 
«Вокзалы Петербурга». 
Очень довольны, во-пер-
вых, организацией, во-вто-
рых, тем, что выставка 
адаптирована для детей. 
Им удалось посидеть 
в кабине машиниста, 
послушать экскурсо-
вода, который и сам, 
видимо, работал на желез-
ной дороге и много знает 
про вой ну».

ЖАННА ДУШКИНА, СОТРУДНИК ЦЕНТРА СОЦИАЛЬНОЙ 
ПОМОЩИ СЕМЬЕ И ДЕТЯМ НЕВСКОГО РАЙОНА
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со дня рождения Александра 
Пушкина, которое будет отме-
чаться в наступающем году.

МАСШТАБНЫЙ ФОРУМ 
1520 �PRO//ДВИЖЕНИЕ. 
ЭКСПО�
С  24 по  27 августа Музей 
железных дорог России 
в Санкт-Петербурге стал пло-
щадкой XI Международного 
железнодорожного салона 
техники и технологии про-
странства 1520 «PRO//Дви-
жение. Экспо». Впервые 
за всю историю он проходил 
не в Москве – территорией 
его проведения был выбран 
город на Неве.

Более 130 российских 
и  иностранных компаний 
железнодорожного машино-
строения демонстрировали 
свои инновационные разра-
ботки и новейшую продук-
цию на площадке Музея РЖД. 
Подобный уникальный показ 
железнодорожной техники 
не имеет аналогов в мире 
и является эксклюзивным.

Жители и  гости Петер-
бурга увидели динамический 
показ железнодорожной тех-
ники «Парад паровозов» – 
это легендарные историче-
ские локомотивы в движе-
нии! От действующего паро-
воза XIX века серии «Мягкий 
знак», уникального раритета 
«Овечки» 1905 года выпуска, 
«Феликса Дзержинского», 
СО-18 – «Серго Орджоники-
дзе» и  знаменитого паро-
воза серии Л – «лебедянки» 
до пассажирского паровоза 
серии П36 и  самого мощ-
ного пассажирского локомо-
тива в мире на период его 
производства – ЧС6.

П о   и т о г у  с в ы ш е 
1600 человек приняли уча-
стие в деловой программе 
Международного железно-

дорожного салона, а всего 
более 21 тысячи посетите-
лей и  участников «PRO//
Движение. Экспо» зафик-
сировано за  все дни его 
проведения.

ПАМЯТНИК МИНИСТРУ
В Санкт-Петербурге на меж-
дународной архитектурно- 
дизайнерской премии «Золо-
той Трезини – 2023» приз 
зрительских симпатий и ста-
туэтку получил Музей желез-
ных дорог России. Он выдви-
нул на участие в конкурсной 
программе памятник мини-
стру путей сообщения Рос-
сийской империи Михаилу 
Ивановичу Хилкову.

Из почти тысячи претен-
дентов посетители сайта меж-
дународной премии «Золотой 
Трезини» отдали свое пред-
почтение памятнику князю 
Хилкову.

Напомним, монумент 
был торжественно открыт 
1 ноября 2022 года в честь 
185-летия железных дорог 
России. Он находится на тер-
ритории Гатчинского двора 
перед входом в Музей желез-
ных дорог России. 

Проект скульптора Алек-
сандра Таратынова и архи-

тектора Михаила Корси пока-
зывает князя в движении, 
символизирующем освоение 
новых путей.

Памятник Михаилу Ива-
новичу Хилкову  – логич-
ное продолжение боль-
шой и кропотливой работы 
по сохранению его насле-
дия для будущих поколений, 
которую ведут российские 
железнодорожники.

ОТКРЫТЫЙ КАТОК
Зима – это время волшебства 
и развлечений! Второй год 
подряд на ледовой площадке 
рядом с Балтийским вокзалом 
для любителей зимней забавы 
открылся каток Музея РЖД 
в Санкт-Петербурге. Напом-
ним, только за первый сезон 
его посетили более 11 тысяч 
жителей и гостей Петербурга.

Каток работает ежедневно 
с 13:30 до 22:00 без выход-
ных. Одновременно на ледо-
вом поле площадью 1100 ква-
дратных метров могут 
кататься до  70 человек. 
Для посетителей предусмо-
трены теплые раздевалки, 
бесплатные камеры хране-
ния, помощники-опоры, про-
кат коньков и вендинговые 
аппараты с горячими напит-
ками и снеками. Перед музеем 
есть бесплатная парковка.

УСКОРЕННАЯ �ЛАСТОЧКА�
С  23 декабря на  участке 
Санкт-Петербург – Великий 
Новгород по выходным дням 
ходит ускоренный электро-
поезд «Ласточка» с  одной 
остановкой на  станции 
Тосно. Время в пути соста-
вит чуть более двух часов. 
Основная задача проекта – 
переключение пассажиропо-
тока с альтернативных видов 
транспорта на пригородный 
железнодорожный. В усло-
виях роста популярности вну-
треннего туризма в России 
спрос на перевозки по этому 
направлению будет только 
увеличиваться.

Все билеты на  новую 
«Ласточку» продаются 
с местами, поезд рассчитан 
на 360 пассажиров.

НОВАЯ �ЛАСТОЧКА� 
К ПАМЯТНОЙ ДАТЕ ДЛЯ ВСЕХ 
ЛЕНИНГРАДЦЕВ
В преддверии 80-й годовщины 
со дня полного освобождения 

Ленинграда от фашист ской 
блокады Октябрьская желез-
ная дорога реализует обще-
ственно-просветительский 
проект.

Это будет тематически 
оформленный состав поезда 
«Ласточка», посвященный 
героическому подвигу жите-
лей блокадного Ленинграда. 
Он рассказывает об истори-
ческих фактах и событиях 
в Ленинграде в эти 872 дня.

Проект разработан 
как дань памяти всем ленин-
градцам, кто пережил тяже-
лые дни блокады.

Запуск тематического под-
вижного состава «Ласточки», 
посвященного памятной дате, 
планируется 7 февраля, когда 
традиционно на Финлянд-
ском вокзале встречают пер-
вый поезд после про рыва бло-
кады Ленинграда.

Октябрьская магистраль для жителей и гостей Петербурга

    ОЛЕГ ЗОЛОТО, VK.COM/WALL�25882042_711261, ИЗ ЛИЧНОГО АРХИВА РОМАНА 
ЗАЛЕСОВА

«Для работающих жите-
лей нашего района жизнь 
изменилась к лучшему. 
Люди стали меньше исполь-
зовать личный транспорт, 
и, как мне кажется, это 
снижение продол жится, 
если решится вопрос 
с перехватывающими сто-
янками на вокзале».

МИХАИЛ БАРЫШНИКОВ, ДЕПУТАТ ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО 
СОБРАНИЯ СПБ ОТ ОКРУГА В ПЕТЕРГОФЕ

«Пройти из метро на вок-
зал без выхода на улицу – 
это так называемый 
принцип сухих ног, и он 
успешно был опробован 
еще советскими архитек-
торами – на Московском, 
Балтийском вокзалах, 
а потом еще и на Ладож-
ском. Жаль, что на Фин-
ляндском от этой схемы 
временно отказались, 
но хорошо, что к ней же 
в итоге вернулись».

ИЛЬЯ РЕЗНИКОВ, ТРАНСПОРТНЫЙ ЭКСПЕРТ

«Такие проекты, 
как «Ласточка», посвя-
щенная памятным 
датам в истории нашей 
страны, я видел в Казани. 
Правда, в метро. Заходишь 
в вагон – и попадаешь 
в музей, где все вокруг рас-
сказывает об известных 
людях. Идея хороша тем, 
что если разместить эту 
информацию на обычном 
стенде, то человек просто 
не обратит вни мания».

РОМАН ЗАЛЕСОВ, НАЧАЛЬНИК ЭКСПЕДИЦИОННО�
ВЫСТАВОЧНОГО ОТДЕЛА ИСТОРИЧЕСКОГО ПАРКА 

¢РОССИЯ � МОЯ ИСТОРИЯ£
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С 30 декабря по 8 января в концертно-спортивном комплексе «Арена» пройдут гастроли новогоднего цирко-
вого шоу «По щучьему велению» (0+) Большого Московского цирка. Подробностями с «Петербургским днев-
ником» поделился художественный руководитель цирка народный артист России Аскольд Запашный.

  СЕРГЕЙ СОИН /info@spbdnevnik.ru/     ДМИТРИЙ ФУФАЕВ

Братья Запашные представят 
сказку о русской душе

СЛЕДУЮЩИЙ НОМЕР 
�ПЕТЕРБУРГСКОГО 
ДНЕВНИКА� ВЫЙДЕТ 
10 ЯНВАРЯ



Аскольд Вальтерович, 
в чем изюминка проекта 
«По щучьему велению»?

> Основная задача  – это 
создание волшебной атмо-
сферы по канону русс кой 
сказки, чтобы нашим цир-
ковым языком, нашими 
средствами цирковой 
выразительности расска-
зать и показать эту сказку. 
Чтобы люди всех возрастов 
прониклись, вспомнили ее, 
взглянули на нее по-новому 

и, может быть, почув-
ствовали, как велик 

и  могуч русский 
цирк, который 
способен своими 
инструментами 
воплощать эти 
чудеса. 

У   нас  нет 
какой-то  одной 
и з ю м и н к и   – 
супертрюка или 
какого-то отдель-
ного номера. Мы 
стараемся, чтобы 
все, что  проис-
ходит на наших 
п р е д с т а в л е -
ниях, работало 
на целостность 
спектакля.

О чем, на ваш 
взгляд, сказка 
«По  щучьему 
велению»?

> Л ю б а я 
сказка  – это 
ложь, да в ней 

намек. Фольк-
лорные вещи 

становятся клас-
сикой благодаря 
своей гениальной 
простоте. 

За  этой про-
стотой скрыва-
ются очищен-
ные от всего лиш-
него фундамен-
тальные смыслы: 
добро и зло, честь 

и совесть и другие ценно-
сти, которые сохраняются 
вне зависимости от того, 
живем мы в Средневековье 
или летаем на автомобилях 
по воздуху.

Мне кажется, что  эта 
сказка о  русской душе. 
Этот Емеля на печи – он, 
на первый взгляд, ленив, 
наивен и местами инфан-
тильно глуп. Ему достается 
уникальная возможность 
изменить свою жизнь, а он 
тратит все свои желания 
на какие-то, казалось бы, 
глупости. 

Но в этом глубокая фило-
софская история о доброте 
и мудрости человека, кото-
рый не мыслит с точки зре-
ния выгоды, в  его мире 
все зиждется на простых 
и наив ных чувствах. 

Если бы эта щука с ее 
возможностями досталась 
каким-то другим людям, 
они сразу бы начали делать 
что-то полезное для себя, 
а  наш герой все время 
загадывает для  кого-то. 
И  это свойство русской 
души – сначала для кого-то 
и  уже в  последнюю 
очередь – для себя.

В чем видите творческую 
удачу шоу?

> Для меня важен общий 
уровень и  целостность. 
Не  в  нашем стиле ори-
ентироваться на  какие-
то отдельные моменты. 

Все, что мы делаем, – это 
хорошо спланированная 
работа команды профес-
сионалов. Это и создатели 
костюмов, и те люди, кото-
рые пишут музыку и делают 
музыкальное оформление, 
работают над декорациями. 
Это и  кастинг артистов, 
которые совмещают свои 
цирковые жанры с работой 
драматической. 

Это все нельзя делать 
наудачу.

Как за последние годы эво-
люционировал российский 
цирк?

> Цирк, как и все большие 
искусства, должен быть 
актуален и отражать в себе 
современные достижения. 
И  современный россий-
ский цирк впитывает все 
новые технические воз-
можности  – с  точки зре-
ния и света, и использова-
ния различных устройств: 
подъемников, выдвижных 
трансформирующихся кон-
струкций, сегвеев, квадро-
коптеров, пиксельных булав 

и других новшеств, которые 
могут расширить возмож-
ности артистов, дополнить 
трюки, удивить публику. 

Зрители имеют определен-
ные ожидания, и мы, к сча-
стью, можем им соответство-
вать и даже их превос ходить.

Когда мы начали создавать 
наши шоу-спектакли с сюже-
том и общей идеей, современ-
ный российский цирк последо-
вал этому течению. Режис-
серы стали искать новые 
ходы, и появилась здоровая 
конкуренция.

Лицензия Л041-01148-78/00371169 от 25.04.2014, ООО «Проксимед». Все условия акции по телефону 716-46-77. Реклама. Распечатка снимка УЗИ - 50 руб. *Подробности эффекта процедур уточняйте у лечащ
его врача.

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. НЕОБХОДИМА КОНСУЛЬТАЦИЯ СПЕЦИАЛИСТА

7. Комплексная диагностика эндокринной 
системы (слабость, депрессия, выпадение волос, 
избыточный вес, нарушение сердечного ритма, бессонница)

• УЗИ щитовидной железы
• УЗИ паращитовидной железы
• УЗИ поджелудочной железы
• УЗИ надпочечников
• Консультация эндокринолога 

(стаж более 20 лет)

3. Диагностика боли в суставах
(плечевой, локтевой, лучезапястный, тазобедренный, 
коленный, голеностопный)

• УЗИ выбранного сустава
• Консультация специалиста (стаж 23 года)

1. Ударно-волновая терапия (УВТ) – 
безоперационное лечение пяточной шпоры
(устранение боли и воспаления за счет размягчения солевых 
отложений и стимуляции регенерации тканей)
Преимущества УВТ:
-безопасность
-снятие боли после первой процедуры
-отказ от приема обезболивающих препаратов

• Процедура УВТ (новое мощное оборудование)
• Консультация врача

www.proximed.ru
6-я линия В.О., д. 23

«Василеостровская», 150 метров от метро

Запись по тел. 
горячей линии 716-46-77
с 10:00 до 20:00. Выходной: воскресенье
1 и 2 января - выходные дни14 лет

«БУДЬТЕ  ЗДОРОВЫ!» АКЦИЯ 
до 15.01.2024

5. Комплексное обследование пищеварительной 
системы (боли,тошнота,тяжесть,проблемы со стулом 
и т.д.)

• УЗИ органов брюшной полости: печень, желчный пузырь, 
поджелудочная железа, селезёнка, основные сосуды

• УЗИ 12-ти перстной кишки
• УЗИ желудка
• Консультация врача

8. Диагностика кистей рук (боль, онемение, потеря 
чувствительности, деформация)

• УЗИ кистей рук (обе кисти)
• Консультация специалиста, назначение 

лечения

Ударно-волновая терапия (

2. Комплексное обследование позвоночника 
(при боли в пояснице, ногах, онемение конечностей, 
диагностика целостности межпозвонковых дисков)

• УЗИ поясничного отдела
• УЗИ шейного отдела
• Консультация невролога (стаж более 20 лет)

4. Комплексное обследование организма
• УЗИ: печени, желчного пузыря, 

поджелудочной железы, селезенки, 
мочевого пузыря, почек, надпочечников

• Консультация врача

9. Диагностика нестабильного скачущего 
давления (учащенное сердцебиение, чувство 
«трепетания» в груди, пульсация в висках, прилив теплоты 
и тревожности, головные боли, головокружения)

• Дуплексное сканирование сосудов шейного отдела
• УЗИ почек, сосудов почек, надпочечников
• Консультация невролога
• Консультация терапевта

6. Диагностика стопы (боль,онемение,отек,затрудненная 
ходьба)

• УЗИ стопы (обе стопы)
• Консультация специалиста (стаж 23 года), 

назначение лечения

10. Диагностика болей в пояснице, ногах, задней 
поверхности бедра (воспаление седалищного нерва)

• УЗИ поясничного отдела позвоночника
• УЗИ тазобедренного сустава (оба сустава)
• Консультация специалиста 

(стаж более 20 лет)

4 590 руб. 
1 690 руб.

!

3 450 руб. 
1 090 руб.

4 300 руб. 
1 500 руб.

4 690 руб. 
2 290 руб.

!

!

!

!

2 800 руб. 
990 руб.

5 100 руб. 
1 990 руб. 6 790 руб. 

1 990 руб.

3 140 руб. 
1 190 руб.

5 040 руб. 
1 690 руб.

5 080 руб. 
1 790 руб.
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